
畅谈过《爱因斯坦的宇宙》、《平行宇
宙》，说到过《超空间》、《不可思议的物
理》，展望过《物理学的未来》、《心灵的
未来》，雄心勃勃的美籍日裔物理学家加
来道雄又将注意力转向对人类终极命运的
探索，推出了新著《人类的未来》。其主
旨，依然关涉科学怎样决定人类的命运并
改变我们的生活，以及我们应该怎样应对
未来的各种挑战。

身为理论物理学家和弦理论创始人之
一的加来道雄，可谓是知名科学家中的一个
另类。他科研做得很棒，在学界广有影响；
他所撰述的多部科普著作也十分畅销，广受
赞誉；他还长年主持一档全美国联网的科学
广播节目，以科学家严谨的态度阐释科学。
他甚至以记者的身份去采访他的科学家同
行，进行富有启示的对话、交流，因而得以
打开他观察世界的全新视野，同时大大拓展
了他所研究、思考的疆界。这在某种程度上
也形成了加来道雄作品的一种独特品质。

加来道雄认为，完全准确地预测将来
是不可能的，最好的方式就是钻进处于科学
研究的前沿、正为创造未来而辛勤工作的科
学家们的大脑里，他们是使人类文明发生变
革的人。他坦言，他的书之所以精确，在很
大程度上取决于他为写书而采访过的很多科
学家的智慧和远见。

加来道雄作品的另外一个鲜明特色，
是常常穿插讲述大量的科幻故事和构想。他
将其视为一种“讲授技巧”，并坦承这是受
到了一位物理学同行多年前在一次演讲中谈
及科学普及工作时的启发。

当代前沿科学，尤其是物理学中一些
非常重要而又艰深的思想，往往因为难以形
象浅显地解说而不易为公众所了解。40多年
前，诺贝尔物理学奖得主伊西多尔·拉比在
一次有关物理学的讲座中，有感于美国科学
教育的糟糕状况，批评物理学界在向公众，
特别是青少年普及科学进展上忽视了自己的
职责。他甚至告诫道：科幻作家们比所有的
物理学家做了更多的科学普及工作。

如何让复杂的科学概念变得通俗易懂？

科幻小说的阅读体验给加来道雄带来了灵
感启示。他早已注意到，一些在过去属于
科幻范畴的概念，如时间旅行和平行宇
宙，现在已被物理学家们重新进行评估。
回想150年以前那些被当时的科学家宣布
为“不可能”的科技，如今又有多少已经
发展成为我们日常生活中的一部分？同时
也正是基于在自己的人生历程中，已经一
次又一次目睹了看起来不可能的事情成为
确定无疑的科学事实，加来道雄将“不可
思议”的事物划分为三个类别：

第一类，他称之为“一等不可思议”：
现在不可能实现，但是它们并不违背已知的
物理学理论。它们有可能在本世纪或下个世
纪內以改良后的形式成为可能，它们包括：
隐形传送、反物质发动机、某些形式的心灵
感应、意志力和隐形。

第二类，他定义为“二等不可思议”：
它们是一些游走于我们现在了解的物理学领
域边缘的技术，人类或许能在一千年或数百
万年后真正弄明白它们。它们包括：时间机
器、超空间旅行和穿越虫洞。

第三类，他称为“三等不可思议”：
它们是一些违背人们现在已知的物理学
定律的技术。如果它们最终被证实有可
能实现，那将标志着我们对于物理学的

认识发生了根本性转变。
加来道雄之所以感到这个分类至关重

要，是因为科幻小说中有如此之多的科技被
科学家们不屑地视为全然不可能，然而他们
事实上想说的是：这些科技对于如人类这般

“原始”的文明而言是不可能的。如果我们
通过某种途径遇见一种比我们领先100万年
的文明，他们的常用科技对我们来说是否会
显得“像魔法一样”呢？某些事物会仅仅因
为在今天是“不可能的”，就在未来的数百
年或百万年中仍旧是不可能的吗？

在《人类的未来》一书中，也有数个
篇章探讨了诸多包含科幻意味的前沿科学话
题，例如，会不会出现不受约束的、可自我
复制的机器人，反物质飞船、太空电梯是否
能够建成，数字化永生、基因改造的“超人
类”将给人类社会带来哪些影响，等等。

有些人通过个人利益、个人关系或个
人经历寻求自己人生的意义。然而，在加
来道雄看来，有幸能得到能领悟自然之终
极奥秘的智慧，才赋予了生命充分的意
义。从个人角度而言，能致力于发现一种
最终可能回答当今科学领域一些最困难的

“不可思议”问题的“终极理论”，着实让
他感到兴奋。“我仍然陶醉于我与不可思
议事物的终身恋爱，并且想知道这些不
可思议的事物中是否能有一些进入日常
生活的范畴。”

加来道雄知识广博、学养深厚、思
想旷达，对科学的本质洞察入微，对科
学的思维方式有着精深的理解。这也使
得他的作品往往立意高远、视野开阔、
引人入胜，呈现出多姿多彩的科学景
象。在我看来，《人类的未来》便是这样
一部耐人寻味的佳作。

（节选自作者为加来道雄著，徐玢、
尔欣中译的 《人类的未来》所作推荐
序。该书即将由中信出版社出版）

我在 《超弦理论能成为万有理论吗？
（上）》一文中（见2019年5月17日《科普
时报》第3版），谈了弦理论的缘起，本篇
继续往下谈。

夸克模型中有一个物理现象，描述了
夸克不会单独存在，而由于强相互作用力，
带色荷的夸克被限制与其他夸克在一起（两
个或三个组成一个粒子），使得总色荷为
零，被称为“夸克禁闭”。

后来，出现了一位物理学大师约翰·施
瓦茨（John Schwarz，犹太裔美国理论物理
学家，加州理工学院教授，最早从事弦理论
研究的理论学家之一），将弦论模型正式引
入到夸克模型。首先，对于夸克为什么“禁
闭”，施瓦茨解释说，因为夸克之间是由弦
连接的，这个力巨大到无法将它们分开。

夸克禁闭非但在当时是未解之谜，迄
今亦复如是，不过，那时施瓦茨至少能给出
一个理由。于是，弦理论自然地走入了物理
学家们的视野，渐渐地受到了欢迎。

但出现了一个问题，根据施瓦茨的计
算，处于基态的弦应该具有虚质量（注：基
态，Ground state，是指在正常状态下，原
子处于最低能级，这时电子在离核最近的轨
道上运动的这种定态，是最低能量态，除此
之外都叫激发态），虚质量就是质量的平方
得到的是负数。

我们知道0质量的光子速度最快，也就
是光速；而虚质量的粒子就是所谓的快子，
它的速度比光速还快，只要速度不降至光速
以下就行了。虽然这并不违背狭义相对论，
但是谁也没有见过快子，因为太过抽象了。

不仅如此，如果想要弦理论成立，在
数学上它必须得26维。26维？！可信吗？太
夸张了吧！

到了1971年，一个称为超对称的理论诞
生了，和质子与中子因为同位旋对称，所以
性质相像一样；费米子与玻色子之间，应该
也具有某种对称性，这就是所谓的超对称。

而这个对称性导致的结果，就是每个粒
子都应该有自己的超伴子，也就是说费米子
应该有它的玻色伴子，玻色子也应该有它的
费米伴子。这就相当于把基本粒子的数量翻
了一番（不过，那些伴子和快子一样，物理
学家做了许多试验，甚至一个都没有看见）。

紧接着，随着量子色动力学 （Quan-
tum Chromodynamics，简称QCD，描述夸
克胶子之间强相互作用的标准动力学理论，
是粒子物理标准模型的一个基本组成部分，
多年来量子色动力学已经收集了庞大的实验
证据）的诞生，这个诡异的弦理论和超对称
理论就被物理学家们抛弃了。

只有施瓦茨锲而不舍，他在 1974 年
借鉴了超对称的思想，又尝试用弦理论
来描述费米子。在这个数学模型中，会
自动出现一个质量为 0 自旋为 2 的粒子。

同样，这个粒子在人们发现的粒子家谱
中，也找不到相应的位置。于是，施瓦
茨便开始想办法，尝试如何在数学上避
免这个新粒子的出现。

到了1980年，施瓦茨和迈克尔·格林
（Michael Green，英国物理学家，弦理论开
创者之一）合作，终于将弦理论和超对称理
论统一起来，提出了第一个版本的超弦理论。

最关键的是，他俩发现用超弦理论来
描述强力总是和实验不符，会出现无穷大的
结果；不过，用超弦理论来描述引力就不会
无穷大了。于是，人们终于明白：这个质量
为0自旋为2的粒子，正是用来传递引力的
引力子。

当时，物理学家正发愁没有一个理论
来统一引力，忽然冒出来一个从微观角度出
发，貌似可以描述引力的理论，大家都很愉
悦。并且，他俩在数学上将26维降到了10
维，而通过10维中的弦的不同振动模式，
就可以得到各种粒子了。也就是说，所有基
本的粒子，如电子、光子、中微子和夸克等

等, 看起来像粒子，实际上都只是极短极短
的一维弦——宇宙弦（普朗克长度1.6×10-33

厘米）的不同振动模式而已。
需要提及的是，一位印度数学天才

——拉马努金，给了超弦理论数学上的解
释。（见附文）

到了1984年，施瓦茨和格林又提出一
种新的对称SO（32）理论，它可以消除所
有的畸变和无穷大，让人们再次看到超弦理
论的厉害之处。至此，超弦理论被物理学家
们视为万有理论的最佳选择，更多的物理学
家加入了超弦理论的热潮之中，爆发了第一
次超弦革命。

下篇再接着谈。 （中）
（作者系加拿大某国际财团风险管理

资深顾问，科幻作家）
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2019年4月10日发行的日本文艺杂志
《三田文学》（2019年春季号，据封底记载
实际发行于5月1日） 收录了王晋康先生
的科幻短篇小说 《天火》，由笔者翻译，
立原透耶撰写作者简介。

小说的主要情节是这样的：
“文革”时期，《天火》的主人公林天

声，是一位能够运用量子力学知识进行非
凡思考的初中男生。物理教师何老师对林
天声的天才有高度共鸣，他也扮演了小说
的叙述者。何老师在讲解“中微子”和日
本物理学家坂田昌一提出的“物质无限可
分论”等最前沿理论时，还联想到会穿墙
术的崂山道士的故事，并说道：“人们常
以凝固的眼光看世界，把一些新概念看成
不可思议……即使对于‘人不能穿墙’这
种显而易见的事实，也不能看作天经地义
的最后结论。”

天声在作为知青下乡后，在极为艰苦的
环境下，仍为证明穿墙术而进行着科学试
验。他与同为知青的向秀兰相恋，秀兰怀
孕，但他对科学探索的欲望甚至强于爱情。

在穿墙试验上他接近成功，但上半身刚从石
像中探出来，却不幸被一位民兵误认为是

“闹鬼”而枪杀。因此精神失常的秀兰期盼
着生下一个天才儿子来继承天声的探索。

王晋康的科幻作品此前已有日译版，
第一篇译文是北星学园大学山本笵子教授
（笔名立原透耶）翻译的《养蜂人》，2015年
发表于《北星学园大学文学部论集》。2019
年1月，面向大众销售的日本神秘小说杂志

《ミステリマガジン》又收录了山本教授翻
译的《生命之歌》。我翻译的《天火》是第
三篇。近年来，在东北师范大学·长春理工
大学比较文化文学研究所孟庆枢教授的大力
支持下，我们积极推进了向日本读者推介王
晋康先生科幻小说的计划。值得庆祝的是，
作为第一波成果，《天火》由声誉卓著的纯
文学杂志《三田文学》所收录。

在中国，由刘慈欣的《流浪地球》改
编的电影大获成功。以此为契机，中国掀
起一波科幻热潮。通过各种媒体或网络，
这一波热潮在日本也广为人知。王晋康先
生毋庸置疑是中国科幻的重要人物。近几
年来，在日本陆续出版了刘宇昆的《纸的
动物园》（早川书房，2017）、刘宇昆主编
的华人科幻小说集《北京折叠》（早川书
房，2018）等华人科幻作品。在这些作品

的影响下，日本国内也兴起华人科幻热
潮。王晋康先生的作品虽有少量日译，但
与他在中国的显赫声誉相比，他的日文译
介还不足。《三田文学》（2019年春季号）
的出版，是把他的作品介绍给日本读者的
最新尝试，并具有里程碑式的意义。

2018年9月，孟庆枢教授在为“互联
网时代中日科幻文化高峰论坛”起草的

“长春宣言”中指出：近年来中国科幻打
破了在日本的沉寂，日本读者开始以惊
奇、期待的目光注视中国科幻，出现了中
日科幻双向交流的新局面。在欣喜中双方
都期望把这一交流提升到新的阶段。

庆应大学英美文学专家巽孝之教授
则表示，“ 《三田文学》 在日本属于最
早创刊的文艺杂志之一，但关于科幻文
学体裁的特辑还是第一次。”从这个意
义上说，《天火》 在这本杂志上的发表
在日本当代文学史上具有划时代的意
义。他给该作品给予了高度评价：现在
最红的中国作家当中，王晋康先生是掌
握多种文学风格的文人，并已获诸多文
学奖项并集荣誉于一身的硬科幻小说的
大佬。去年和前年在长春举行的关于科
幻的两次研讨会上，我有幸与王晋康先
生相见。王先生为人温文尔雅，精通科

学知识，令人佩服。对于我在翻译过程
中遇到的一些问题，他非常耐心地进行
了解释。我在此再次表示谢意。

译介工作计划的设计人孟庆枢教授正
在推进王晋康作品日文专辑，期望它早日
面世。更企盼中国科幻 （包括科幻影视、
多媒体)成为百花齐放的国际瞩目的科幻
园地，让更多日本人领略其风采。

中日近代以来的文化文学交流中，科幻
起到了特殊作用，当年在日本留学的鲁迅首
先着眼于科幻，而上世纪小松左京、星新一
等作家在中国也产生了相当影响。他们架设
了中日文化交流之桥，期望它更加宽阔。

（作者系日本国立函馆工业高等专门
学校教授。本报有删改）

王 晋 康 的 《天 火》 译 介 后 记
□ 泊 功

2019年春节档《流浪地球》热爆刷
屏，在给中国科幻电影市场极大提升信心
的同时，也让更多人愈加相信一个偏论：
科幻电影就得花大钱砸特效！

问题是仅仅靠钱砸特效是砸不出一
部真正好的科幻电影的。

科幻电影的创作主要有两大核心：
一是科幻要硬，科学架构（科）要有符
合科学基本原理的逻辑自洽，在此基础
之上的想像力（幻）新颖大胆奇特，闻
所未闻见所未见是为上佳；二是电影要
硬，电影语言的艺术性表达充分，画面
剪接具足够的视觉张力与冲击力，有一
个好的电影叙事。

这两大核心，一个是科幻的本质属
性，另一个是电影的本质属性，它们构
成了科幻电影的内容基础。我一直相
信，在任何艺术创作中，形式永远是为
内容服务的。电影技术包括CG等都为
电影艺术服务。锦上添花之用，过分追
求技术效果则是本末倒置，甚至以技术
效果来粉饰电影创作自身的不足则更是
一种拙劣。

我曾经为科幻电影的创作设计了一
个科幻架构师的职位，现在也在身体力
行。在“科学家在科幻电影创作中的作
用”的演讲中，我诠释了科学家作为科
幻架构师为科幻电影创作保驾护航的作
用，我也总是建议科幻作家在电影创作
中作为科幻架构师发挥作用而不必转行
去做编剧，那是另一个专门的行当，当
然，个别科幻作家具备那样的能力和基
础的，另当别论。

好科幻电影的科幻硬，和那些软硬科幻之争没关
系。一个“软”电影故事，它的科幻完全可能是“硬”
的，我们可以对标《这个男人来自地球》。它以吓人的1
万美元的低成本，完成了一部经典“硬”科幻电影，没
有CG特效甚至没有物理特效，没有各种用钱砸出来的
硬技术支撑的视效场面，但你却不得不承认它是一部优
秀的耐人寻味的“硬”科幻电影。

还有一部优秀的“硬”科幻“软”电影《降临》，有
限的CG特效，没有与外星人烽火狼烟的“硬”场面，却
把文明的冲突与融合展现得淋漓尽致。这样的电影里，
一定都可以寻觅到优秀科学家和科幻作家的身影，他们
为整部电影的科学科幻架构作出了巨大的贡献。

我尤其要对标一部大家都非常熟悉的科幻也硬电
影也硬的优秀科幻电影《星际穿越》，这是我可以给出
最高分的几部优秀科幻电影之一。影片科学顾问、诺
贝尔物理学奖获得者基普·索恩和他的团队为电影构建
了全部的科学设定，并且做了很多的运算来保证科学
的正确性。

比如，他首先设定了“卡冈图雅”的质量，这样
最靠近视界的稳定行星轨道就确定了。然后索恩通过
计算得到，这种情况下，米勒行星虽然会受到巨大的
潮汐力，形状也被拉长，但依然能够把持得住。如果

“卡冈图雅”的质量比这个小的话，米勒行星就会被彻
底撕碎。同样的道理解释了库柏在落入“卡冈图雅”
视界的时候，为什么不会被潮汐力撕裂。影片上映
时，索恩还同步出版了一本名为《〈星际穿越〉的科
学》的新书，为电影站台。在这本书里，他透露了许
多电影中没有明确说明的科学设定，以及设定和影片
实际表现内容的差异。

在这令人赞叹不已的科幻架构下，导演诺兰拍了
一部令人感动不已的优秀电影。

中国科幻电影的现状与其之间的差距，不是资金投
入少，不是电影技术（CG等）水平不够，不是这个不
是那个，而是我所说的科幻的硬和电影的硬这两大硬核
心上的差距。

马上要去参加2019上海国际电影节——上海科
幻影视产业论坛。很高兴看到我们的电影人开始关注
到了科幻电影创作的方方面面了，我更希望能够看到
我们中国自己的科幻与电影双硬的优秀科幻电影不断
涌现。

踏踏实实做好一部科幻电影的科幻叙事和电影叙
事，才是王道！

（作者系中国科普作家协会常务理事、科幻电影专
业委员会常务副主任委员）
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超 弦 理 论 能 成 为 万 有 理 论 吗 ？
□ 陈思进

这个解释是由堪比数学大师黎曼的数学天才斯里尼瓦瑟·拉马努金做出的。
1887年，拉马努金出生于印度，少时坎坷，甚至没有通过升高三的考试。26岁那

年，他给著名英国数学家戈弗雷·哈代（Godfrey Hardy）写了一封信，信中包含了120
个定理。

奇妙的是，这位贫穷孤独的印度小哥，完全没有处于领先地位的欧洲数学界的任何
研究资讯，纯粹凭借个人才智、按照自己的方法，重新推导出欧洲百年数学史的所有重
要定律（据他说是娜玛卡尔女神在梦中赐给他的灵感）。

起初，哈代对名不见经传的拉马努金的来信毫不在意，当拉马努金提供了其中一些
发现的证明之后，哈代便把拉马努金带到了英国，带领他继续研究。

拉马努金最终的研究成果，包含了3册400多页的笔记，其中包含了4000多个公
式。后人在此基础上总结出了拉马努金模函数（Ramanujan funcation），这是一个奇特
的包含高达24次乘幂的数学式。这些数学式证明：弦论只有在10维中才是自洽的。也
就是说，拉马努金这位数学天才，给了超弦理论数学上的解释：产生我们现存宇宙的那
个高维度宇宙，它的维度数一定是10！

超 弦 理 论 数 学 上 的 解 释

印度数学天才拉马努金

6月16日，第22届上海国际电影节开幕第二天，
北京未来新影集团宣布，根据吴显奎同名小说改编的
科幻电影《勇士号冲向台风》开始筹拍。

《勇士号冲向台风》是四川省科普作家协会理事
长吴显奎的代表作，曾荣获首届中国科幻小说银河奖
甲等奖 （第一名），这篇小说是中国科幻标志性作
品。小说所表现的人类探索自然奥秘的勇气，主人公
的使命自觉和自我牺牲精神，永远激荡人心！未来新
影集团董事长王语堂表示，“我们把这部作品搬上银
幕，就是要运用当代高科技重工业电影技术，再现惊
心动魄心的灾难场景，人类迎对巨灾的勇气和智慧，
只有一个地球的理性精神，敢于自我牺牲中的人情美
和人性美。” （郑洁）

科幻电影科幻电影《《勇士号冲向台风勇士号冲向台风》》筹拍筹拍

第22届上海国际电影节6月15日
至24日在上海举行，本届电影节主题
是“创生万象，幕后为王”，由上海浦
东新区科幻协会策划的上海科幻影视
产业论坛，以“幻生万象，影梦未
来”为主题，被纳入本届上海国际电
影节的官方日程，这可以说是我国国
内目前为止最专业的科幻影视产业论
坛。作为一家致力于科幻产业全链开
发的文化公司，八光分文化高度关注
此次盛会，冀与业内外同僚共同探索
科幻电影新形态。

八光分文化创立于2016年，总部
位于“科幻之城”成都。创立人杨枫
曾担任《科幻世界》编辑部主任、副
主编。很多人都很好奇“八光分”这
个名字的由来，其实“光分”和“光
年”一样，是一个距离单位，代表光
在一分钟内行走的路程。八光分就是
阳光到达地球的距离，公司以此命
名，志在像阳光撒播生命一样，把科
幻和想象之美传递给更多的人们。

成立 3 年以来，八光分围绕产业
链各个节点开展了一系列项目，在引
进欧美经典科幻的同时，也不遗余力
地挖掘优秀的原创作者，为他们提供
优质的发表平台。《银河边缘》 科幻
MOOK系列，正是这一系列项目的重
中之重。《银河边缘》是八光分与美国
凤凰社、人民文学出版社合作的科幻
MOOK，美国版的主编是曾经获得 5
次雨果奖的世界著名科幻作家迈克·雷
斯尼克。书中的内容大部分选自美国

《银河边缘》杂志中最精华的部分，另
有相当篇幅展示优秀的中国原创科幻。

《银河边缘》填补了国内科幻MOOK的空白，创
下了中美合编的先例，不仅展现黄金时代科幻小说的
动人美感，也呈现了当下国内外前沿科幻小说的最新
动态。该系列计划以每年5-6本的速度持续推出，目
前已经出版了 《银河边缘 001·奇境》《银河边缘
002·冰冻未来》《银河边缘003·天象祭司》三辑，第
四辑《银河边缘004·多面AI》也即将于6月底上市。

刊登于《银河边缘 002·冰冻未来》的原创小说
《灵魂游舞者》已经被改编为超感电影，并于今年4
月举行了首映，这是八光分对原创IP进行影视开发
的一大成功案例，相信未来将会有更多的作品通过

《银河边缘》这个平台走向荧幕，走向舞台。
（作者系八光分文化品牌传播及公关总监）
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加 来 道 雄 眼 中 的 “ 不 可 思 议 ”
□ 尹传红

加来道雄


